

# II Jornadas de Equipos de Gestión de Extensión Preuniversitaria

## I Encuentro de Docentes Extensionistas Preuniversitarios

"Las Prácticas Sociocomunitarias en la Educación Secundaria: Posibilidades y Vicisitudes"

3 y 4 de agosto de 2023

Convoca: Red Nacional de Extensión Preuniversitaria

### PRIMERA CIRCULAR

*"La curricularización de los proyectos socioeducativos/sociocomunitarios posee una fuerte implicancia en cuanto proceso de resignificación del acto educativo y su trascendencia en procura de un sentido comunitario. En ello, las prácticas socioeducativas representan un dispositivo pedagógico de mucho valor sobre las trayectorias formativas integrales, situadas y comprometidas socialmente, [para las y los estudiantes]." (\*)*

Las prácticas socioeducativas/sociocomunitarias pueden conceptualizarse como espacios de construcción de aprendizajes situados, en contextos reales, donde se ponen en juego contenidos formativos en articulación con problemáticas y demandas sociales y promueven la habilitación de procesos transformadores y de producción de pensamientos críticos y reflexivos.

La educación preuniversitaria en la riqueza de su comunidad, posee una enorme capacidad para potenciar la educación como trayecto formativo de resignificación de saberes y prácticas que profundicen la reflexividad para pensar (y actuar) el conocimiento como herramienta de transformación social.

Las instituciones educativas secundarias de las Universidades Públicas Argentinas tienen una doble filiación; por un lado responder a los lineamientos curriculares que establece la Ley Nacional de Educación para el nivel, y por otro, ser parte de alguna Universidad Nacional.

La Ley 26206/2006 establece que la Educación Secundaria, en todas sus modalidades y orientaciones, tiene la finalidad de "habilitar a los/las adolescentes y jóvenes para el ejercicio pleno de la ciudadanía, para el trabajo y para la continuación de estudios" (art. 30); y entre sus objetivos, se destaca: "Formar sujetos responsables, que sean capaces de utilizar el conocimiento como herramienta para comprender y transformar constructivamente su entorno social, económico, ambiental y cultural, y de situarse como participantes activos/as en un mundo en permanente cambio" (inc. b). Por su parte, las jurisdicciones deben garantizar, entre otras, "...la organización de actividades de voluntariado juvenil y proyectos educativos solidarios, para cooperar en el desarrollo comunitario, en el marco del proyecto educativo institucional"(art. 32. g).

Por su parte, como instituciones educativas dependientes de Universidades Nacionales, la extensión es también una de nuestras funciones sustantivas que se reflejó en el documento final de la 1ra Jornada de Equipos de Extensión de Escuelas y Colegios Preuniversitarios realizado el 06 de marzo de 2020 en el Colegio Nacional de Monserrat. En este encuentro dialogamos sobre el carácter polisémico de la extensión, de las prácticas socioeducativas/sociocomunitarias y de la inclusión curricular de la extensión en las instituciones educativas preuniversitarias. La jornada posibilitó, además de socializar trayectorias, experiencias en extensión y procesos de curricularización; reflexiones teórico-metodológicas, repensar nuestras prácticas territoriales en términos pedagógicos y de intervención sociocomunitaria en clave de extensión crítica y asumir un compromiso de estrategia política de trabajo colectivo.

(\*) Pronunciamiento de la "1º Jornada de Equipos de Extensión de Escuelas y Colegios Preuniversitarios: Procesos de Curricularización de Proyectos sociocomunitarios/Socioeducativos". 06 de marzo de 2020 - Colegio Nacional de Monserrat - UNC - Córdoba Capital, Argentina.

Consideramos que nuestra praxis extensionista en el ámbito preuniversitario nos demanda permanentes reflexiones sobre qué hacemos, cómo lo hacemos y qué estrategias ponemos en juego para que se produzcan aprendizajes significativos en nuestro estudiantado a partir de las prácticas territoriales. En esta nueva instancia nos proponemos reflexionar sobre el camino recorrido, buscando rescatar las experiencias con el estudiantado, los desafíos de la curricularización y gestión, como así también pensar en situaciones que requieren alternativas superadoras y que nos invitan a mirar críticamente nuestras prácticas en pos de sortear las vicisitudes.

Invitamos a docentes extensionistas y equipos de gestión de extensión de instituciones educativas preuniversitarias a participar de estas 2das Jornadas y el 1er Encuentro los días 3 y 4 de agosto de 2023 en el Colegio Nacional de Monserrat (Córdoba Capital, Argentina).

### **Pautas para la presentación de resúmenes**

La modalidad de participación es presencial a través del envío previo de un resumen, que describa el proceso y el estado actual de la institucionalización, curricularización y/o gestión de la práctica extensionista, en sus diferentes modalidades o denominaciones.

Las presentaciones podrán ser individuales y grupales y podrán ser autores de las mismas docentes y/o miembros de equipos de gestión de extensión preuniversitaria. Los trabajos serán evaluados y sólo se certificarán las participaciones de las/os expositores que asistan a las jornadas y encuentro.

Los resúmenes deberán versar acerca de cómo es el proceso y el estado actual de la institucionalización, curricularización y/o gestión de la práctica extensionista, en sus diferentes modalidades o denominaciones. Los trabajos presentados deberán cumplir con los siguientes aspectos:

- **Presentación general:** en página A4, con márgenes de 2,5 cm de espesor y en procesador de texto Microsoft Word. Se deberá colocar un encabezado, el nombre completo de los autores, una referencia institucional y una dirección de mail de contacto. Descargar la siguiente [Plantilla Resumen](#) para la presentación, sin modificar la configuración.
- **Extensión:** el texto no deberá exceder las dos carillas.
- **Estructura:** el escrito deberá presentar un título, una introducción, una síntesis clara acerca del proceso y el estado actual de la institucionalización y curricularización de la práctica extensionista en la institución de los autores y una agenda pendiente con aquellas cuestiones que aún representan un desafío.

La fecha máxima para la presentación de resúmenes es el **31 de mayo de 2023**.

Los resúmenes deberán enviarse a la siguiente casilla de correo electrónico: [extensión@monserrat.unc.edu.ar](mailto:extensión@monserrat.unc.edu.ar), indicando en el asunto "Resumen-Jornada Extensión Preuniversitaria 2023"

